

14 DE JUNIO, 2017



PRIMERAS PLANAS



Desvía Borge 200 mdp a PRI



Alistan demanda contra Corral por incumplir pago



Recompensas por ubicar a asesinos de cinco periodistas



Gana el peso y pierde Banxico



Mancera: la gente espera algo más que sólo AN-PRD



Es político el cierre del Metrobús, alega Mancera



Avala la SCJN candado a la Ley 3de3



Apunta dólar a \$18; la Fed lo pondrá a prueba



Interesa a 42 firmas instalarse en ZEE



INAH e INBA autorizaron construir el Metrobús en Reforma



Aporta el PVEM a la ciencia... por multas del INE



La corte respalda privacidad en '3de3'



¡Muerto en CU!



AN: segunda vuelta; PRI: no da tiempo



El fiscal de EE UU niega su implicación en la trama rusa

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Estudiantes vandalizan oficinas en Chiapas

Chiapas.- Estudiantes encapuchados de la Universidad Autónoma de Chiapas, el Instituto Tecnológico de Tapachula y la **UPN**, que reclaman el pago de seis meses de becas escolares de manutención y transporte, lanzaron piedras y quebraron cristales de la Unidad Administrativa de Tapachula, Chiapas, sede de oficinas del gobierno estatal. (El Fianciero, p. 52)

Extiende **UPNECH** entrega de fichas

Chihuahua.- Pensando en el beneficio de cientos de jóvenes que desean ingresar a la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH)**, se extiende el período de entrega de fichas hasta el próximo 25 de junio. (Cambio 16.gob.mx)

El alumno que murió en Filosofía cayó del segundo o el tercer piso, afirma la UNAM (La Jornada, p. 10)

Reforzar la vigilancia en CU, exigen estudiantes (La Jornada, p. 10)

La UNAM, en Yucatán (El Economista, p. 62)

IPN fortalecerá la industria farmacéutica de Morelos (La Crónica, p. 8)

Inconformidad en la UAM con el proceso de auscultación para elegir rector general (La Jornada, p. 35)

En la UACM Del Valle, aulas semivacías y poca constancia estudiantil (La Crónica, p. 16)

El paro en la ESIME, a dos semanas de terminar el semestre (La Jornada, p. 35)

Crea la UdeG la cátedra Javier Valdez Cárdenas (La Jornada, p. 5)

Preocupa a la ANUIES ola de violencia (La Jornada, p. 10)

Educación sustentable (El Universal, p. PP y 4)

SEP

Urgen a la SEP a arreglar aulas (Metro, p. 5)

Elige la SEP mediante sorteo a los docentes que serán evaluados en noviembre próximo (La Jornada, p. 34)

Versión light de la ley 3 de 3 excluye detalles sobre bienes y cuentas bancarias (La Jornada, p. 8)

SECTOR EDUCATIVO

Destinan 47 mil mdp en infraestructura educativa (El Sol de México, p. 9)

En Cuauhtémoc rescatan del abandono a 26 escuelas (Capital de México, p. 15)

Plantean que niños con alguna enfermedad crónico-degenerativa estudien en el hogar (El Día, p. 3)

Calvin genera intensas lluvias en Oaxaca y Guerrero (El Día, p. 8)

Busca el gobierno de BCS el distintivo de escuelas inteligentes (El Sol de México, p. 2-República)

NORMALES

Baja matrícula en normal de Ayotzinapa (Reforma, p. 14)

SNTE /CNTE

Fortalece el SNTE la actualización y profesionalización de sus agremiados (La Jornada, p. 12)

Maestros de Chiapas denuncian violación a sus derechos laborales (El Sol de México, p. 7-República)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	1	52

Estudiantes vandalizan oficinas en Chiapas

Estudiantes encapuchados de la Universidad Autónoma de Chiapas, el Instituto Tecnológico de Tapachula y la Universidad Pedagógica Nacional, que reclaman el pago de seis meses de becas escolares de manutención y transporte, lanzaron piedras y quebraron cristales de la Unidad Administrativa de Tapachula, Chiapas, sede de oficinas del gobierno estatal.

Ante las agresiones, los trabajadores, ciudadanos y otros estudiantes que acudieron a realizar algún trámite a las oficinas de Educación, Hacienda, Registro Civil, Catastro, entre otras, suspendieron labores y se vieron obligados a desalojar el inmueble, bajo una lluvia de piedras lanzadas por los agresores.

Keyla García Gómez, vocera de los estudiantes inconformes, advirtió que su estrategia es escalar sus protestas cada día hasta que sean liberados los apoyos.

Mencionó que la falta de pago de las becas por parte del gobierno estatal afecta a unos 500 estudiantes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	NOTICIAS	WWW.CAMBIO16.GOB.MX

Extiende **UPNECH** entrega de fichas

Chihuahua.- Pensando en el beneficio de cientos de jóvenes que desean ingresar a la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH)**, se extiende el período de entrega de fichas hasta el próximo 25 de junio.

El procedimiento consiste en realizar el pago de la ficha por la cantidad de \$650.00 en todos los campus (con excepción de Guachochi y Creel) pueden realizar el depósito en cualquier sucursal Bancomer al número de cuenta 0106380891.

El comprobante deberá entregarse en las oficinas de servicios escolares adjuntando los siguientes requisitos:

- Dos fotografías tamaño infantil, de frente y no instantáneas, en blanco y negro.
- Acta de nacimiento con antigüedad no mayor a los tres años (original y dos copias).
- Certificado de terminación de estudios de nivel medio superior con promedio mínimo de 7, o constancia de terminación de estudios en caso de aún no contar con el anterior (original y dos copias).

El departamento de Servicios Escolares será el encargado de recibirlos y entregar a cada solicitante su papeleta, con la cual podrán realizar su registro en línea en las mismas instalaciones del campus o desde cualquier computadora.

Esta papeleta será el pase de cada aspirante para presentar su examen de admisión, a llevarse a cabo el 1 de julio a las 8:00 am.

Los resultados serán publicados el 14 de julio en la página web y redes sociales, para dar paso al período de inscripciones, los días 14 y 15 de Agosto.

Las dudas en relación a la entrega de fichas serán atendidas en las oficinas de cada campus o mediante la página oficial: <http://www.upnech.edu.mx/> y Facebook:

Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua.

<http://www.cambio16.gob.mx/spip.php?article744>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	POLÍTICA	10

El alumno que murió en Filosofía cayó del segundo o el tercer piso, afirma la UNAM

FERNANDO CAMACHO Y MIRNA SERVÍN

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) informó ayer que un estudiante de la Facultad de Odontología murió la noche del lunes tras caer del segundo o el tercer piso de la Facultad de Filosofía y Letras (FFyL).

En un comunicado, la institución señaló que se trata de Víctor Manuel Orihuela Rojas, de 18 años de edad, cuyo cuerpo sin vida fue encontrado por personal de vigilancia de la UNAM a un costado de la FFyL, cerca de la Biblioteca Central, alrededor de las 22 horas.

De acuerdo con el boletín de la máxima casa de estudios, el personal de vigilancia dio aviso de inmediato al Ministerio Público, el cual realizó las maniobras periciales y trasladó el cuerpo del estudiante a la fiscalía de Coyoacán.

“Tan pronto se tuvo conocimiento de la identidad del joven, autoridades de la Facultad de Odontología se comunicaron con los familiares del alumno, a quienes se presta ya el acompañamiento y el apoyo jurídico necesario”, señaló la UNAM, que manifestó su pesar por la muerte del alumno y dijo que se mantendrá atenta a los resultados de las averiguaciones.

En tanto, la Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de México emitió un comunicado en el cual informó que el Ministerio Público de la coordinación territorial Coyoacán dos inició una carpeta de investigación por el delito de homicidio.

Las autoridades capitalinas indicaron que al conocer del hallazgo del cuerpo del estudiante, enviaron peritos en criminalística, medicina, química y fotografía, además de elementos de la Policía de Investigación, para determinar la causa de la muerte del estudiante, la cual se presume que fue por la caída en la Facultad de Filosofía y Letras.

Señalaron que han entrevistado a los trabajadores de seguridad que encontraron el cuerpo, y señalaron que en la ropa del joven fallecido encontraron diversos objetos, entre ellos un pasaporte.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	POLÍTICA	10

Reforzar la vigilancia en CU, exigen estudiantes

■ FERNANDO CAMACHO SERVÍN

La existencia de grupos de *narcomenudistas* en varios puntos de Ciudad Universitaria (CU) “no es un secreto” para nadie, y si bien su operación no causa mucha inquietud, debería ser motivo para que las autoridades de la máxima casa de estudios aumenten la vigilancia en las instalaciones, señalaron alumnos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Luego de que este diario reveló la existencia de al menos dos grupos de vendedores de droga que se enfrentan por el control de diversas áreas del *campus* —de acuerdo con una investigación de la propia UNAM y de la Procuraduría General de la República (PGR)—, alumnos de diferentes escuelas y facultades subrayaron que este fenómeno es un “secreto a voces” desde hace años.

Un estudiante de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales —que solicitó el anonimato— dijo haber escuchado de la existencia de entre tres y cinco grupos de *narcomenudistas*, los cuales operan en ese centro de estudios, así como en las inmediaciones de la Facultad de Ingeniería y las zonas de áreas verdes conocidas como Las Islas y Los Bigotes.

“En lo personal, no me generan una sensación de inseguridad, pero sí causan mala imagen. Viendo la situación de robos y de violaciones, considero que sí podría vulnerar a otros compañeros. El problema es muy complejo porque puedes eliminar puntos de venta, pero se van a otro lado y al final la gente tiene libre albedrío para saber si consume o no alguna droga.”

Dos estudiantes del Colegio de Ciencias y Humanidades, plantel Vallejo, comentaron que cuando visitan a sus amigos en CU han visto en muchas ocasiones a personas que venden mariguana o *brownies* con esa misma sustancia en Las Islas, y aunque tampoco se sienten amenazados o inquietos, consideran que debería haber más controles en las entradas del *campus*.

En el mismo sentido, una alumna de la Facultad de Odontología manifestó que “para nadie es un secreto que en Las Islas venden drogas, pero también he escuchado que lo hacen por los pasillos, cerca de (la Facultad de) Filosofía o por donde está el (auditorio) Che Guevara”.

Aunque la venta de droga por sí misma tampoco le genera una sensación de inquietud, sostiene que sí lo hace el hecho de que cualquier persona pueda entrar a CU con la finalidad de dañar a algún integrante de la comunidad.

“A mí me asaltaron en esta zona (la explanada que está entre la Facultad de Medicina y la torre II de Humanidades) y sí, dices: ¿dónde están los vigilantes? Excepto cuando se hace la *megapeda*, la gente de seguridad no es muy rigurosa y han dejado pasar gente armada. En mi facultad ya ha habido asaltos donde te quitan instrumental”, alertó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	1	62

La UNAM, en Yucatán

● **Convenio.** El rector de la UNAM, Enrique Graue, y el gobernador Rolando Zapata firmaron un acuerdo de colaboración para impulsar planes de estudios de bachillerato, licenciatura y posgrado en las modalidades abierta y a distancia, fin de ampliar la cobertura y reducir las desigualdades en esa entidad. FOTO: CUARTOSCURO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	NACIONAL	8

IPN fortalecerá la industria farmacéutica de Morelos

[REDACCIÓN]

■ Para impulsar el desarrollo de la industria farmacéutica en la región, y con el apoyo oficial de 30 millones de pesos iniciales, el director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, y el gobernador de Morelos, Graco Ramírez Garrido Abreu, supervisaron los avances de la construcción del Centro de Investigación en Ciencia Aplicada y Tecnología Avanzada (CICATA), Unidad Morelos, del Centro de Desarrollo de Productos Bióticos (Ceprobi).

Durante una gira de trabajo por la entidad, Fernández Fassnacht recorrió y supervisó la primera etapa de edificación del lugar que albergará los laboratorios de separación y purificación de compuestos orgánicos y el de caracterización por espectroscopía de masas y espectroscopía ultravioleta, infrarroja y resonancia magnética nuclear.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	35

Inconformidad en la UAM con el proceso de auscultación para elegir rector general

• Riesgo de que las citas se saturen con adeptos de un solo candidato, opina agrupación de maestros

■ ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Como parte del procedimiento para designar al nuevo rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), los miembros la Junta Directiva de la institución se entrevistarán del 22 al 28 de junio con integrantes de la comunidad de esa casa de estudios para conocer su opinión respecto de los candidatos. Como parte del proceso de auscultación, dedicarán un día a cada una de las tres unidades más grandes de la UAM —Azcapotzalco, Xochimilco e Iztapalapa, con alrededor de 15 mil estudiantes cada una—, un día para las dos más pequeñas —Cuajimalpa y Lerma—, y otro para realizar entrevistas en la rectoría general de la universidad.

Entre algunos miembros del Colegio Académico de la UAM —el organismo de gobierno más importante de la institución— y para profesores y estudiantes de distintas unidades, hay preocupación, porque consideran que el periodo para las entrevistas podría ser demasiado corto para que todos los universitarios que quieran reunirse con los miembros de la junta puedan hacerlo.

De acuerdo con la convocatoria publicada por la universidad el pasado día 5 para la designación del relevo del rector general, Salvador Vega y León, que concluye su periodo el 3 de julio, la Junta Directiva convocará a alumnos, docentes y trabajadores administrativos que deseen participar en el proceso de auscultación. Comisiones de la junta —que tiene ocho miembros, pues desde febrero está vacante un puesto— recibirán por un máximo de 15 minutos a los universitarios que deseen entrevistarse con ellos, en grupos o individualmente.

En un comunicado dirigido a la junta y acordado el viernes pasado por directivos, profesores, estudiantes y trabajadores que componen el Colegio Académico, se menciona que el calendario para las auscultaciones es muy breve, por lo que se considera conveniente que el mayor número de miembros de la comunidad universitaria se pueda expresar en relación con los candidatos.

Por su parte, miembros del Observatorio Universitario UAM —que agrupa a profesores de la casa de estudios— opinan que con estas “auscultaciones brevísimas, la comunidad no tendrá el espacio para expresarse”. Además, consideran, “conocemos ya la penosa estrategia de algunos grupos de poder en la universidad, que consiste en saturar las citas con adeptos a un candidato en particular, produciendo la falsa impresión de que se trata de alguien que recibe el apoyo de la mayoría de los integrantes de la comunidad”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	CIUDAD	16

VECINOS RECONOCEN QUE LA GRILLA AFECTA EL NIVEL ACADÉMICO

En la UACM Del Valle, aulas semivacías y poca constancia estudiantil

[RUTH BARRIOS FUENTES]

■ En el plantel Del Valle, de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), las aulas están semivacías. Son menos de 15 los que acuden a tomar clases.

En los pasillos hay jóvenes platicando, pero incluso en la explanada se cuentan menos de 20 personas.

Las instalaciones son modestas, al igual que el mobiliario. El auditorio conserva ese matiz de rebeldía. Ahí todavía se discuten asuntos políticos; les llaman “Asambleas”.

Mariana es estudiante de la licenciatura de Creación Literaria. Dice que los alumnos no son muy constantes, aunque reconoce que los profesores sí lo son.

“El problema es que los estudiantes no vienen todos los días. A veces no se les ve mucho interés en venir a estudiar”, dice la joven.

Señala que ha tenido que padecer paro de actividades porque los administrativos se organizan para exigir mayor salario.

“Cuando vemos que están negociando eso, sabemos que probablemente van a cerrar la escuela. Hay mucha política aquí adentro”, cuenta.

Sin embargo, se dice afortunada por pertenecer a la institución. Explica que hizo examen a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y no se quedó. Parecía que debía pagar una es-

cuela privada para poder seguir estudiando. Pero, al final, su nombre apareció en el sorteo de la UACM.

“Prefiero venir a estudiar, a aprender otras cosas, que quedarme en mi casa o ya de plano trabajar y no estudiar”, explica.

Apenas hace unos días, este diario publicó que sólo el 4.8 de los alumnos inscritos se ha titulado.

Ante eso, Mariana indica que el problema de la titulación no es un asunto meramente de la UACM, sino de todas las universidades.

“Eso no debería hacer diferencia en nada. Un título no dice nada acerca de tus conocimientos”, defiende.

—El rector dice que los jóvenes no se titulan porque no quieren perder los apoyos que les dan, ¿qué opinas?— se le cuestiona.

—Creo que eso está mal. Es como vivir mantenido y restarle la oportunidad a otras generaciones para que se preparen. Pero, es una decisión muy personal.

La joven asegura tener fe en que, cuando egrese, encuentre un empleo para poder insertarse en el mundo laboral. En el futuro, quiere trabajar en una empresa de edición de libros, un mercado que es bien remunerado.

“Ser de una universidad que fue fundada por López Obrador no debería condenarnos. Deberíamos estar orgullosos”, dice.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	35

El paro en la ESIME, a dos semanas de terminar el semestre

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Profesores, trabajadores y estudiantes de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), unidad Azcapotzalco, mantuvieron ayer el paro de labores que empezaron el viernes en protesta por la designación de Abraham Medina Ovando como director de la institución, cuya renuncia exigen.

Medina Ovando, quien desde 2016 desempeñaba el cargo como interino, y la semana pasada obtuvo la titularidad del mismo, publicó un comunicado en la página oficial de la ESIME en el que manifiesta su "más enérgica condena a las medidas de presión generadas por algunos compañeros administrativos y docentes, quienes junto con un pequeño grupo de alumnos han alterado los trabajos y la sana convivencia que como politécnicos tenemos la obligación de cumplir".

En el texto, Medina ofreció dialogar con sus opositores, y aseguró que las protestas contra su designación están relacionadas con "la molestia que ha generado en algunos grupos de interés" su gestión, durante la cual, sostuvo, "se han detectado en la escuela vicios que deben corregirse".

En tanto, también en un comunicado, los miembros de la comunidad de la escuela que exigen la renuncia de Medina consideran que en su gestión ha mostrado "una actitud autoritaria, falta de conocimiento de la institución, realizó recorte de horas de interinato, otorgó plazas para parte de su cuerpo de funcionarios y ejerció despido injustificado auspiciado por el grupo (...) Conciencia Revolucionaria". Para este miércoles, grupos que respaldan el paro de labores y otros que se oponen a él han convocado a distintas asambleas en la escuela, que está a dos semanas de concluir el semestre.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	POLÍTICA	5

Crea la UdeG la cátedra Javier Valdez Cárdenas

JUAN CARLOS GARCÍA

Corresponsal

Guadalajara, Jal.

La memoria de los periodistas asesinados en México, y en especial de Javier Valdez, quedará viva con la creación de la cátedra que llevará su nombre a iniciativa de la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) de la Universidad de Guadalajara (UdeG).

Javier Valdez, corresponsal de *La Jornada* en Sinaloa y cofundador del semanario *Riidoce*, fue asesinado el 15 de mayo pasado en Culiacán, y su trayectoria y valentía lo convirtieron en paradigma del alto riesgo que padecen los comunicadores mexicanos por ejercer su labor con ética.

María Gómez Rueda, miembro del comité directivo de la FEU y una de las organizadoras de la cátedra, dijo que se trata de un esfuerzo conjunto entre la organización estudiantil y la Agenda de Periodistas, con apertura total en cuanto a participantes y temáticas a abordar.

La cátedra Javier Valdez “será transmitida vía *streaming* y cada participación se encontrará después en el canal de Youtube de la FEU”, agregó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	POLÍTICA	10

Preocupa a la Anuies ola de violencia

LAURA POY SOLANO

Las condiciones de inseguridad que enfrentan los *campus* universitarios es un "tema que preocupa" a las instituciones, afirmó el secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), Jaime Valls Esponda.

Sin embargo, reconoció que pese al escenario que viven diversas casas de estudio, "no es tema que esté contemplado en el orden del día de nuestra próxima asamblea general – que se celebra esta semana en Tijuana, Baja California–, pero podría abordarse en puntos generales".

Aseguró que las universidades han aplicado las medidas necesarias en materia de seguridad, dentro del marco que establece su autonomía, y recordó que la Anuies elaboró un manual que "fue distribuido a todas las instituciones, porque es un tema que preocupa y estaremos muy atentos".

En entrevista, tras asistir a la inauguración del Foro Internacional sobre Infraestructura Física Educativa, indicó que el manual de seguridad elaborado por la Anuies "está en revisión permanente" e insistió en que el tema de seguridad en los *campus* "no está en el orden del día".

Valls Esponda informó que los temas que se tratarán en la asamblea general, que se realizará el 16 de junio, incluyen el análisis de "venta de servicios" como mecanismo para que las universidades obtengan recursos, para la cual, dijo, se invitó al encuentro a expertos en "generar fondos dentro de las universidades".

Agregó que otro tema que será analizado por rectores de más de 187 instituciones de educación superior, públicas y privadas, será la Ley de Coordinación de Educación Superior, que data de 1978. Aseguró que la reforma educativa "debe continuar también en la formación superior".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	2	PP Y 4

EDUCACIÓN SUSTENTABLE

El Presidente resalta la formación que reciben los alumnos en la Universidad Tecnológica *El Retoño*. **A4**

Resalta Peña Nieto formación tecnológica

● La educación es de nivel mundial y responde a la necesidad de las empresas, afirma

FRANCISCO RESÉNDIZ

—francisco.resendiz@eluniversal.com.mx

Al visitar la Universidad Tecnológica El Retoño, el presidente Enrique Peña Nieto dijo que los alumnos de esta institución reciben una educación de nivel mundial con miras a hacer frente a las necesidades de la industria nacional e internacional.

Durante un recorrido por esa universidad ubicada en el municipio de El Llano, Aguascalientes, el Jefe del

Ejecutivo federal destacó que ésta es la primera en formar parte del Programa Bilingüe, Internacional y Sustentable, del cual ya se graduó la primera generación de ingenieros.

La Presidencia de la República detalló en un comunicado que el Programa Bilingüe, Internacional y Sustentable opera bajo un esquema bilingüe inglés-español, e incluye la enseñanza de otras lenguas, como japonés, alemán y francés.

"Se basa en el concepto de educación para la sustentabilidad, que impulsa una educación solidaria, responsable y ecológicamente sostenible. Contempla también la educación continua de profesores, cuerpo directivo, trabajadores y sociedad".

En el recorrido, de acuerdo con Los Pinos, el Presidente de la República reconoció que la formación que reciben los jóvenes en esa institución educa-

tiva es de nivel mundial y cubre las necesidades de alta especialización que demandan tanto de la industria nacional como internacional.

Con 776 alumnos, de los cuales 373 están becados, esta universidad ofrece tres ingenierías: Mecatrónica; Desarrollo e Innovación Empresarial, y Tecnologías de la Información.

Cuenta con siete programas de técnico superior universitario en las ramas de: Administración; Tecnologías de la Información y Comunicación (áreas de Redes y Telecomunicaciones y de Sistemas

Informáticos); Mecatrónica (áreas de Sistemas de Manufactura Flexible y de Automatización); Desarrollo de Negocios, y Enseñanza de la Lengua Inglesa.

Los Pinos informó que hay 113 universidades tecnológicas, 61 politécnicas y 260 institutos tecnológicos. Hoy, en esas instituciones se preparan más de 900 mil estudiantes, 30% más que al inicio de la administración.

La Presidencia de la República agregó que las universidades tecnológicas, son instituciones que favorecen la vinculación entre la academia y el sector productivo del país.

Las politécnicas, por su parte, impulsan el perfil emprendedor de los estudiantes, señaló. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	1	5

Urgen a la SEP a arreglar aulas

SHELMA NAVARRETE

Al menos 13 escuelas públicas del Centro Histórico padecen deterioro y necesitan atención de la Secretaría de Educación federal, alertaron la Delegación Cuauhtémoc y la Autoridad del Centro Histórico.

La más grave es la Secundaria 11 "Adriana García Corral", con daños estructurales y afectaciones por una inundación.

"El año pasado le hicimos llegar al Secretario de Educación Pública (Aurelio Nuño) una serie de documentos, entre ellos donde le indicamos que la secundaria número 11 es inhabitable y que no podría seguir en funcionamiento hasta en tanto no se resuelvan los problemas estructurales que tiene.

"Al día de hoy no hemos tenido respuesta", lamentó en conferencia de prensa Tania Libertad Argumedo, directora territorial de

Centro Histórico.

En representación de la Autoridad del Centro Histórico, Martha Jarquín, coordinadora de Acciones de Gobierno, aseguró que el presupuesto asignado por la SEP es insuficiente ya que en algunos planteles es necesaria la rehabilitación de la red de drenaje o de la instalación eléctrica.

"Desafortunadamente, 'Escuelas al 100' da un monto de 2 millones de pesos y eso es absolutamente irrisorio para las necesidades de las escuelas del Centro Histórico", señaló.

En representación del Gobierno delegacional, el director de Desarrollo Económico y Fomento Cooperativo, Leonardo Valle, indicó que han convocado a empresarios para realizar donativos en especie para atender las carencias de los centros educativos a falta de un presupuesto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	34

Elige la SEP mediante sorteo a los docentes que serán evaluados en noviembre próximo

LAURA POY SOLANO

Por medio de un “sorteo” la Secretaría de Educación Pública (SEP) y las autoridades educativas locales determinaron, en diversos estados, quiénes serán los maestros que acudirán de forma obligatoria a la evaluación del desempeño docente en noviembre próximo, en la que, se estima, deberán participar poco más de 150 mil educadores de todo el país.

El subsecretario de Planeación, Evaluación y Coordinación, Otto Granados Roldán, señaló: “Propusimos a los estados una cuota (de docentes), pero hubo algunas entidades, como Sinaloa, que hicieron esta selección por medio de un proceso de insaculación, que es un sorteo. Fue un programa que hizo la Universidad de Sonora a esa entidad y fue tremendamente exitoso”.

En entrevista, tras inaugurar el Foro Internacional de Infraestructura Física Educativa, en el salón Nishizawa de la SEP, explicó: “Sinaloa lo pidió, lo compartió y sé que otros estados lo están haciendo de la misma manera”.

Informó que el próximo día 15 concluirá el plazo para que los estados envíen las listas con los nombres de los docentes seleccionados, con el fin de empezar el proceso de notificación e inscripción a la etapa de capacitación que deberán cubrir. Aseguró que “estamos arriba de 90 por ciento en la recepción de las bases de datos de las entidades”.

Granados Roldán enfatizó que ante “niveles más altos de aceptación y comprensión de las bondades de la reforma educativa y de los procesos de evaluación de docentes”, este año no se prevé el uso de elementos de seguridad pública, estatal o federal, como en años anteriores, ante la jornada de movilizaciones del magisterio disidente en diversos puntos del país.

Cabe señalar que el calendario de evaluaciones del Servicio Profesional Docente en 2017 establece que del 10 de junio al 2 de julio se realizará la evaluación de ingreso a la carrera magisterial, en la que participarán poco más de 120 mil aspirantes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	POLÍTICA	8

Versión *light* de la ley 3 de 3 excluye detalles sobre bienes y cuentas bancarias

■ ALONSO URRUTIA

Al amparo de las reformas en materia anticorrupción que introdujeron una versión matizada de las declaraciones patrimoniales, según la Ley de Responsabilidades, algunos funcionarios del gabinete presentaron, en 2017, versiones que eliminan información respecto de sus entregas anteriores. El canciller Luis Videgaray, por ejemplo, excluyó datos del valor de sus propiedades y de sus cuentas bancarias, que sí incluía en ejercicios anteriores.

Las modificaciones que trajo el impulso a la denominada ley 3 de 3 ha tenido su impacto en omisiones de detalles informativos en las declaraciones de los funcionarios o preservar las versiones públicas sin mayor información que la que ya existía antes. Es el caso del secretario de Desarrollo Social, Luis Miranda, quien en su declaración patrimonial, de una sola hoja, hace explícito su desacuerdo en hacer públicos sus datos patrimoniales, sólo informa su trayectoria académica y experiencia laboral, como lo ha hecho desde que era subsecretario de Gobernación.

Sin embargo, hay casos como el del secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, quien es discreto en cuanto al reporte de propiedades –que no hace públicas– pero explícito en cuanto a inversiones (2.5 millones de pesos en cuentas bancarias y 2.2 millones de pesos de seguro de separación individualizado), pero también respecto a las deudas que, según declaró, en conjunto suman 197 mil pesos.

Hermetismo de Videgaray

El caso de Videgaray es en el que más información se excluyó con respecto de ejercicios anteriores. En su declaración 2017 reporta una casa de mil 500 metros cuadrados; tres vehículos –Accord 2004, Civic 2002 y Yukon 2007– y dijo poseer joyas y obras de arte. Informó de dos cuentas bancarias sin incluir montos y no refiere adeudos. Antes de las reformas legales, en 2015, Videgaray era más explícito: una casa de 7.5 millones de pesos, obras de arte por 2 millones, joyas con valor de 3 millones y tres cuentas bancarias que ascendían a 6.1 millones de pesos.

Con percepciones anuales de 2.4 millones de pesos –la más baja en el sexenio tras la reducción salarial en altos mandos–, en la versión pública de la declaración de Osorio Chong solo reportó tener dos terrenos sin detallar el valor; ya tampoco incluye sus cuentas bancarias en las que, en 2016, tenía 1.6 millones de pesos; tampoco informa de adeudos hasta 2017.

Otro secretario de Estado que incorpora pocos detalles de sus bienes es el de Hacienda, José Antonio Meade, quien en la versión pública de su declaración patrimonial expresa no estar de acuerdo en hacer públicos sus posibles conflictos de intereses. Sólo informa tener un terreno de 254 metros, dos vehículos, esculturas y cuadros agrupados en obras de arte y menaje de casa. Meade menciona una cuenta bancaria y adeudos en cuatro tarjetas de créditos, sin más detalles.

El secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos, con ingresos de 2.5 millones de pesos, informa que tiene cuatro casas, aunque el costo lo detalla al precio en las que las compró, la más reciente de las cuales, adquirida en 2006, vale 3.9 millones de pesos. Tiene ahorros por 1.5 millones de pesos y en sus tarjetas de crédito no tiene adeudos.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	PRIMERA	9

Destinan 47 mil mdp en infraestructura educativa

En la presente administración federal se han invertido en infraestructura educativa 47 mil millones de pesos, lo que representa tres veces más de lo que se destinó para este fin en los pasados dos sexenios, señaló el titular del Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa (Inifed), Héctor Gutiérrez de la Garza.

En la inauguración del Foro Internacional de Infraestructura Física Educativa, que se realizó en la Secretaría de Educación Pública (SEP), indicó que estos recursos han sido a través de los programas Escuela Digna, Reforma Educativa y, ahora, Escuelas al

CIEN, este último con un ingreso, a través de la colocación de certificados, de unos 25 mil millones de pesos.

En los trabajos de este foro, que organizó el Inifed y la Organización de las Naciones Unidas para la Educación la Ciencia y la Cultura (Unesco), y que concluyen el miércoles, se conocerá en el mundo lo que se hace en México en esta materia que refleja la visión

del gobierno federal para el fomento de la infraestructura educativa.

Explicó que Escuelas al CIEN es un programa que por primera vez se realiza de manera conjunta con las entidades federativas, donde participan directores de infraestructura de todo el país, y a su vez el gobierno federal coadyuva en la supervisión y el apoyo del esfuerzo.

Indicó que este programa va dirigido

para mejorar la infraestructura de planteles de los niveles básico (preprimaria, primaria y secundaria); media superior y superior, y que nació en noviembre de 2015, como parte de la Reforma Educativa, pero se empezó a ejecutar en enero de 2016.

Dijo que en este foro se busca establecer indicadores específicos que deben ser evaluados con el objetivo de definir la medición precisa de la mejora de infraestructura educativa en el país, con base en parámetros internacionales y determinar si la inversión y los programas son los idóneos para lograr una educación de calidad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	1	15

En Cuauhtémoc rescatan del abandono a 26 escuelas

De 43 planteles en el Centro Histórico, uno fue declarado inhabitable

ALBERTO AYALA

Ante el abandono que presentan las 43 escuelas públicas del Centro Histórico por parte de la Secretaría de Educación Pública (SEP), la delegación Cuauhtémoc ha intervenido con recursos propios 26 planteles, aseguró Tania Argumedo, directora territorial del Centro Histórico.

Tras la caída de una barda en la Secundaria número 11, el lunes, la funcionaria aseguró a CAPITALMÉDIA que los centros educativos en el Centro Histórico llevan años con problemas estructurales, de drenaje, en el sistema eléctrico, inmobiliarios, así como de impermeabilización y pintura, ante la omisión de la autoridad federal.

“El Centro Histórico es una zona sísmica que ha provocado el movimiento de muchos inmuebles, a lo que se suma la falta de mantenimiento mayor.

“Tenemos inmuebles que tienen riesgo estructural como la secundaria número 11 que ayer nos dio un gran susto, esa tiene incluso un dictamen de no habitabilidad”, sos-

tuvo Argumedo.

En esta zona de la demarcación hay 43 planteles públicos, de los cuales 37 son de nivel básico a cargo de la SEP, mientras que seis pertenecen al programa de Centros de Desarrollo Infantil (Cendis), en manos de la delegación.

De ese total, ocho están catalogados por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) como monumentos históricos.

“Te puedo decir que las ocho están en muy mal estado, creo que son las que peor se encuentran”, destacó la directora territorial.

Tras el informe de avances del programa de rehabilitación de escuelas Vámonos de Pinta, que lleva a cabo la delegación en primarias y secundarias, calculó en 500 millones de pesos el presupuesto necesario para mejorar las condiciones de estos inmuebles, pues destacó que tan sólo la secundaria 11 requiere 80 millones de pesos.

Recordó que las delegaciones no reciben ningún recurso para el

mantenimiento de estos centros de estudio, por lo que hasta ahora han invertido en 843 cubetas de impermeabilizante, más de mil 500 de pintura, trabajos de poda, desazolves, además del apoyo de empresarios locales y el Gobierno de la Ciudad de México.

“A las escuelas sólo les dan un presupuesto como de 90 mil pesos al año y eso es para papelería y artículos de limpieza”, detalló.

Reclamó que el titular de la SEP sólo ha dado recorridos por escuelas donde la propia delegación ha intervenido, por lo que consideró que el programa Escuelas al 100 del Gobierno Federal no ha tenido los resultados necesarios.

Durante el evento de presentación de los trabajos en dicha secundaria, padres de familia y funcionarios de la delegación Cuauhtémoc llamaron al secretario de Educación Pública a atender las demandas de las escuelas, ya que adujeron que incluso en algunas se da el servicio hasta sin sanitarios. ■

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	1	3

Plantean que niños con alguna enfermedad crónico-degenerativa estudien en el hogar

Ante la deserción escolar de niñas y niños provocada por enfermedades crónico-degenerativas, la diputada Edna Ileana Dávalos Elizondo (PRI) impulsa una iniciativa para reformar la Ley General de Educación, con el fin de que continúen sus estudios en el hogar; apoyados por alumnos normalistas y bajo la supervisión del plantel escolar correspondiente.

La iniciativa presentada ante la Comisión Permanente del Congreso de la Unión y turnada a la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos, adiciona la sección I Bis De la Educación en el Hogar para quienes viven en Condición de Enfermedad Grave, al capítulo IV de la Ley.

Menciona que alumnos de la Escuela Normal o cualquiera de las que forman maestros de educación básica podrán impartir clases en el hogar y entregarían semanalmente el progreso del estudiante al centro escolar que le corresponda. Asimismo, los estudiantes que participen voluntariamente tendrán derecho, en su caso, a que se les acredite como servicio social.

El documento establece que todos los menores de edad que se encuentren en tratamiento o en remisión de una enfermedad crónico-degenerativa tienen derecho a cursar la educación básica, en cualquiera de sus tres niveles, en el hogar.

Señala que el padre o tutor del menor deberá presentar un formulario en la escuela pública que le corresponda, cada año escolar que se ausente, el cual deberá ir acompañado de una copia de los registros de la unidad médica que lo esté atendiendo.

Indica que si la educación del menor demuestra un progreso adecuado, tendrá derecho a ser acreditado, de acuerdo con los lineamientos generales de la Secretaría de Educación Pública.

Al fundamentar su propuesta, la legisladora mencionó que los padecimientos crónico-degenerativos representan la segunda causa de muerte en niñas y niños. Agregó que, cada año, mueren aproximadamente dos mil infantes por algún tipo de cáncer.

Comentó que datos de la Organización Mundial de la Salud muestran que las tasas de incidencia oscilan entre 50 y 200 por cada millón de niños en el mundo, que sufren alguna enfermedad crónico-degenerativa; la leucemia representa alrededor de una tercera parte de todos los cánceres infantiles, seguida de linfomas y tumores del sistema nervioso central.

En México, agregó, cinco mil 500 nuevos casos de tumores malignos en menores de edad son diagnosticados; el IMSS confirmó que otorga más de 127 mil consultas médicas al año y más de 19 mil egresos del hospital.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	1	8

‘Calvin’ genera intensas lluvias en Oaxaca y Guerrero

Ciudad de Oaxaca.-El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) informó que la depresión tropical Calvin se debilitó a baja remanente, sin embargo, continuarán provocando lluvias torrenciales en los estados de Oaxaca, Guerrero, Chiapas, Tabasco y Veracruz.

En su reporte más reciente, indicó que el fenómeno que se ubica a 65 kilómetros al sur-sureste de la ciudad de Oaxaca y a 90 kilómetros al norte de Puerto Ángel, también provocará tormentas fuertes en Puebla y Campeche.

El organismo de la Comisión Nacional del Agua detalló que el meteoro se desplaza al noroeste a siete kilómetros por hora y mantiene vientos sostenidos de 45 kilómetros por hora y racha de 65 kilómetros por hora.

Ante esta situación, las autoridades mantienen zona de vigilancia por potencial de tormentas intensas a torrenciales en el sur y sureste del país.

El SMN pidió extremar precauciones por lluvias, viento y oleaje, así como atender las recomendaciones emitidas por las autoridades del Sistema Nacional de Protección Civil, en cada entidad.

Por su parte el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO) informó que este martes siguen suspendidas las clases en las regiones del Istmo, Costa y Sierra sur de la entidad, ante las lluvias generadas por la depresión tropical Calvin.

Indicó que la medida aplica para los planteles de educación básica que se ubican en los distritos de Tehuantepec y Juchitán de la región del Istmo; en los distritos de Pochutla, Juquila y Jamiltepec en la región de la Costa; y finalmente para los distritos de Yautepec, Miahuatlán, Sola de Vega y Putla de la Sierra Sur.

Lo anterior, con el fin de salvaguardar la integridad física de las y los alumnos, así como de la planta docente de los planteles involucrados, estableció.

El IEEPO señaló que se mantiene atento de los requerimientos que solicite la comunidad escolar, ante la presencia de este fenómeno natural.

Para ello, se pone a disposición del público el Centro de Atención Telefónica 01 800 43376 15.

Asimismo la Universidad Autónoma de Guerrero suspendió clases temporales por fuertes lluvias provocadas por el paso de la Depresión Tropical Calvin.

A través de las redes sociales el rector de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAGro), Javier Saldaña Almazán, anunció la suspensión de clases en las unidades académicas ubicadas en las regiones de Acapulco, Costa Chica y Costa Grande, con finalidad de no poner en riesgo a la comunidad universitaria de la máxima casa de estudios de la entidad.

En tanto que por parte de la Secretaría de Educación Pública no hubo aviso del paro de actividades escolares a pesar de las condiciones climatológicas actuales.

Por su parte el Coordinador de Protección Civil y Bomberos de Acapulco, Sabás Arturo de la Rosa Camacho, informó que las afectaciones registradas a causa de las lluvias generadas por dicho fenómeno meteorológico se cuenta un árbol caído en el Fraccionamiento Condesa, tres automóviles que averiados al caer en alcantarillas, uno de ellos en la Costera Miguel Alemán; y varios encharcamientos en distintas zonas del municipio.

Hasta este momento el puerto continúa abierto a la navegación y el oleaje se mantiene ligeramente elevado.

Por su parte la Secretaría de Protección Civil del estado, dio a conocer que los daños dejados por Calvin en otros municipios del territorio guerrerense fueron mínimos como en el caso de Ometepec se reportan tres viviendas afectadas por el ingreso de agua, encharcados en calles y arrastre de material sólido por creciente de escurrimientos superficiales; mientras que Xochistlahuaca se presentó la caída de dos árboles mas en la carretera que comunica a esta localidad con la comunidad de Guadalupe.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	REPÚBLICA	2

Busca el gobierno de BCS el distintivo de escuelas inteligentes

LA PAZ, BCS. (OEM-Informex).- El Instituto Sudcaliforniano de Infraestructura Física Educativa, el ISIFE, está revisando los costos para determinar si en dos planteles educativos de Los Cabos, BCS, se utilizan materiales más eficientes en el sistema eléctrico, lo que les permitiría obtener la cualidad de "Escuelas Inteligentes", así lo indicó el titular de la dependencia, Carlos Rivas Lizaola, quien dijo que este concepto va de la mano

con el principio de sustentabilidad en la infraestructura educativa.

"En el Instituto estamos revisando esta la posibilidad, lo que sería dar el primer paso para que puedan lograrse centros educativos que sean más eficientes y que permitan ahorrar gastos de manutención", comentó.

Dijo que en este caso, el plan se podría aplicar en el Instituto Tecnológico de Los Cabos, donde se tiene el proyecto de crear nuevas áreas y en una primaria que será construida.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	NACIONAL	14

Baja matrícula en normal de Ayotzinapa

JESÚS GUERRERO

CHILPANCINGO.- Tras la desaparición de los 43 estudiantes, la Escuela Normal Rural “Raúl Isidro Burgos”, de Ayotzinapa, Guerrero, enfrenta problemas para completar la matrícula de 140 alumnos de nuevo ingreso.

El subdirector académico Felipe Castañeda Tovar afirmó que debido al estigma que las autoridades han creado en torno al plantel, el número de estudiantes se ha redu-

cido tras la desaparición forzada de los alumnos, registrada en la ciudad de Iguala en septiembre de 2014.

Además de que algunos padres han obligado a sus hijos a darse de baja, indicó, el Gobierno ya no otorga plazas automáticas lo que ha desalentado el interés por estudiar en la Normal.

Muestra de ello, dijo, es que sólo 123 aspirantes se presentaron el 9 de junio al examen de admisión para el próximo ciclo escolar, 98 para

la licenciatura de educación y 25 de intercultural y bilingüe.

Para completar la matrícula, señaló, integrantes del comité estudiantil han tenido que visitar algunos municipios de Guerrero y de otros estados para convencer a jóvenes y a sus padres de que estudien en la institución.

Son los casos de los jóvenes Juan Javier de la Cruz y Víctor Manuel González, el primero de Chiapas y el segundo del Estado de México, que cursan el primer año en

la licenciatura en Educación en Ayotzinapa.

“Yo no pasé el examen en la normal Mactumatzá y pues me fueron a decir que me viniera aquí y pese a que mi mamá no quería aquí estoy”, señala Juan Javier.

“Se dicen muchas cosas de la normal de Ayotzinapa, pero es mejor comprobarlo y la verdad son muchas mentiras lo que dice el gobierno, los medios de comunicación y las redes sociales”, afirmó Víctor Manuel.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	POLÍTICA	12

● Acuerdo con la OEI para enriquecer la labor docente

Fortalece el SNTE la actualización y profesionalización de sus agremiados

DE LA REDACCIÓN

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) suscribió un acuerdo con la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), con la finalidad de ampliar la oferta de actualización y profesionalización para sus agremiados.

Mediante el Sistema Nacional de Desarrollo Profesional (Sinadep), el organismo internacional contribuirá a la implementación de programas educativos y de investigación para enriquecer la labor docente.

En el acto en que se suscribió el acuerdo, el presidente del SNTE, Juan Díaz de la Torre –quien firmó como testigo de honor– destacó que el gremio apuesta por la profesionalización de los afiliados y subrayó que la calidad educativa y la actualización de los maestros debe ir más allá de los programas sexenales.

Se requieren, dijo, “presupuestos multianuales que permitan orden financiero para dar viabilidad a los programas”. Explicó que cuando los profesores están en la ruta de formación-profesionalización-acreditación, mejoran su desempeño y eso repercute en mayor aprovechamiento de los alumnos.

Díaz de la Torre consideró que en el SNTE “no hay lugar para la improvisación”. Por ello, se ocupa, “como ningún otro gremio en el mundo, por impulsar la profesionalización de sus agremiados, integrándolos a programas de reconocimiento internacional que cada vez les dan mayor autoridad en la materia”.

Por su parte, Paulo Speller, secretario general de la OEI, celebró el acuerdo y destacó el papel del SNTE en la defensa de los maestros y su profesión. “Hay una inspiración en el trabajo que realizan ustedes, en países como Ecuador, Honduras o Perú, todo se comparte y puede significar una colaboración efectiva para la construcción de sistemas educativos más eficientes y que sean pertinentes a un proceso de formación y de crecimiento con sustentabilidad en los países de la región”, planteó.

Recordó que en 2014, el SNTE y la OEI firmaron un primer convenio para la formación de 3 mil tutores virtuales, que ahora atienden a los docentes inscritos en el Sinadep.

Al firmar el convenio con el director general de la OEI, Jorge Alfaro, director general del Sinadep, detalló que el propósito del acuerdo es que los maestros tengan acceso a una amplia oferta educativa y puedan aprovechar las ventajas de la organización internacional para la adquisición de nuevos conocimientos, investigación y difusión de sus trabajos por diversos medios impresos y audiovisuales.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06717	REPÚBLICA	7

Maestros de Chiapas denuncian violación a sus derechos laborales

EL HERALDO DE CHIAPAS

TUXTLA GUTIÉRREZ, Chis. (OEM-Infomex).- Maestros de Chiapas denunciaron que el Servicio Profesional Docente y la Coordinación Estatal de Formación Continua de la entidad "dejan claramente evidenciada su incapacidad de resolución para establecer las condiciones conforme a lo dispuesto en la Ley General del Servicio Profesional Docente (LGSPD) para el acompañamiento y seguimiento del proceso de inducción a docentes que se promovieron a funciones directivas desde 2015.

Expusieron que directores de educación básica promovidos en el marco legal son perseguidos y agredidos por integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación

(CNTE), quienes sostienen que "la mal llamada Reforma Educativa no pasará en Chiapas y que el que intente operarla será denunciado en todas las instancias del movimiento magisterial, siendo sujeto a la expulsión o remoción de la función que desempeña".

Además de que las propias autoridades educativas locales, federales y de procuración de justicia, a quienes en reiteradas ocasiones se les ha documentado la situación que como colectivo han vivido para cumplir con el desempeño de su función directiva, los ha dejado en estado de indefensión frente a las acciones que la CNTE realiza para impedir el acceso de directores a las escuelas asignadas o consintiendo que sean coaccionados para no desempeñar bien sus funciones.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna La nota dura | El miedo en la UNAM (El Financiero, p. 53)

Columna El semáforo (El Financiero, p. 2)

SEP

Artículo El gran cáncer de México | Gustavo Rentería (El Sol de México, p. 14)

Columna El contador (Excélsior, p. 3-Dinero)

Columna Juegos de poder | Peña rumbo al destape (Excélsior, p. 9)

Columna Itinerario político | En septiembre, poda en el gabinete; el candidato del PRI, en noviembre (Milenio, p. 12)

Columna Solo para iniciados | Batalla campal de presidenciables en el PRI (Impacto Diario, p. 3)

Columna Sexto patio | Rompen filas... y paradigmas; todo sea por el 18, y más allá (Impacto Diario, p. 2)

Columna Balas perdidas | Acreditación y drogas (Excélsior, p. 6-Comunidad)

Columna Póker Político (Unomásuno, p. 4)

SECTOR EDUCATIVO

Columna Uso de razón | El plebiscito que viene: liberalismo o populismo (El Financiero, p. 46)

Columna Arriba y Abajo | Arriba Rafael Navarro (La Crónica de Hoy, p. 2)

NORMALES

Artículo Malestar de las normales y de los normalistas | Carlos <ornelas (Excélsior, p. 11)

Columna El Correo Ilustrado | Importancia y valor de las escuelas normales (La Jornada, p. 2)

SNTE/CNTE

Columna Cuchillito de palo (El Sol de México, p. 15)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	OPINIÓN	53

LA NOTA JAVIER
DURA RISCO

El miedo en la UNAM

Otro comunicado más de la Procuraduría de Justicia de la Ciudad de México. Otro estudiante muerto en la Universidad Nacional Autónoma de México: “La PGJDF investiga la muerte de un estudiante de 19 años de edad, cuyo cuerpo fue hallado en el ala oriente de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México. Por este hecho, el agente del Ministerio Público de la Coordinación Territorial Coyoacán Dos, inició carpeta de investigación por el delito de homicidio.

“De acuerdo con los primeros reportes, alrededor de las 23:00 horas del lunes, el área jurídica del centro universitario dio aviso al representante social, quien dio intervención a peritos en materia de criminalística, medicina, química y fotografía, así como a elementos de la Policía de Investigación, para determinar la causa de la muerte, la cual se presume fue por caída”.

La comunidad de la Máxima Casa de Estudios vive con miedo. Según una investigación del semanario LA CAPITAL, informes de la Comisión Especial de Seguridad del Consejo Universitario y de la Procuraduría local señalan que entre 2007 y 2015 se denunciaron en promedio 940 delitos al año que se cometieron dentro de la UNAM. Casi mil delitos cometidos al interior de una escuela, de una de las más importantes del país.

Robos a vehículo, de bicicletas, celulares, asalto a mano armada y reportes de acoso sexual son los más comunes. Y aunque la cifra de 940 al año da un promedio

diario de 2.6 delitos, la propia UNAM reconoció que esto sólo representa el 40 por ciento de los ilícitos de los que en realidad son víctimas en la comunidad universitaria. Es decir, el promedio de delitos se eleva a 2 mil 350 al año, lo que implica tener seis víctimas diarias. Seis personas son víctimas de un delito al interior de una escuela cada día.

¿Qué ha contestado la UNAM? “La Universidad Nacional no es ajena al resto del país. El problema de la inseguridad y de la incidencia delictiva en México es un fenómeno complejo y multifactorial, que trasciende al ámbito de las instituciones de seguridad pública y de procuración e impartición de justicia.

“En el contexto actual de seguridad y percepción de inseguridad en el país, la UNAM presenta índices delictivos sustancialmente muy por debajo de los nacionales. Sin embargo, es claro que la seguridad sigue siendo un tema relevante para la Universidad”, refiere el último informe que ha hecho público el Consejo Universitario y que está disponible en su página web.

Más que una institución educativa parece una postura de algún gobierno estatal: “creció la inseguridad porque eso sucede en todo el país”. Así de simple para las autoridades universitarias.

Tan sólo en este año quedan casos pendientes: la muerte de Lesvy Berlín Osorio, el 3 de mayo pasado, y días después el hallazgo de un cuerpo en “La Cantera”, un predio administrado por el Club Universidad de fútbol (Pumas).

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	1	2



**Eduardo Córdova
Bautista**
Sacerdote católico
en San Luis Potosí

● La Procuraduría General de la República solicitó a la Interpol la publicación de una ficha roja para localizar y capturar al sacerdote Eduardo Córdova, quien es acusado de abusar sexualmente de decenas de menores de edad cuando estuvo en la Arquidiócesis de San Luis Potosí. La Interpol lanzó la notificación para buscar en 190 países al prelado.



Martín Gutiérrez
Coordinador
ejecutivo de la
Comisión
Ambiental de la
Megalópolis

El titular de la CAME, Martín Gutiérrez, anunció que la Secretaría del Medio Ambiente federal alista una norma para someter a las motocicletas a verificación vehicular. Señaló que en breve entrarán en vigor nuevas normas de revisión de gases contaminantes para autos nuevos, que se someterán a la verificación vehicular hasta el segundo año en circulación.



**Víctor Manuel
Orihuela Rojas**
Alumno de la
Facultad de
Odontología de la
UNAM

● El estudiante de la Facultad de Odontología de la UNAM, Víctor Orihuela, fue encontrado muerto por personal de vigilancia de la Universidad a un costado de la Biblioteca Central. Según un informe de la Procuraduría capitalina, y de acuerdo con las primeras investigaciones, el joven de 18 años murió al caer del segundo o tercer piso de la Facultad de Filosofía.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	ANÁLISIS	14

El gran cáncer de México

GUSTAVO RENTERÍA

Fue coordinador general de la Comisión Federal de Mejora Regulatoria, director general de Asuntos Contenciosos de la Comisión Federal de Competencia y combatió los monopolios desde el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT); hoy es el secretario técnico de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción.

Coincide con muchos analistas, el maestro Ricardo Salgado Perrilliat, que la corrupción y la maldita impunidad es el gran problema de México, y se lamenta como millones que tengamos el deshonesto primer lugar entre los países de la OCDE.

Le pregunté si lo veremos en algún video-escándalo, si aparecerá en un audio negociando un moche, o si su carátula de su declaración anual ante el SAT no variará considerablemente en los próximos cinco años. Tajantemente me dijo que no, que es un hombre limpio y así acabará su honroso y sensible cargo.

Más allá si el problema es cultural y descartando que el mexicano posea un chip o en su ADN esté la transa, coincide con el secretario de Educación

Pública, Aurelio Nuño Mayer, que solo con educación podrá erradicarse la corrupción.

Hoy, asegura Salgado, la reforma constitucional y las leyes reglamentarias ofrecen una serie de controles para conocer todos los días el camino de la legalidad, para así eliminar la corrupción política, policial, empresarial, la narcodelincuencia y la impunidad.

Imagine usted respetado lector, que al país le cuesta casi 10% del PIB anualmente este terrible problema; pero ubiquémonos, la bronca no únicamente está en el funcionario tramposo, sino también en el ciudadano corrupto que forma parte del terrible problema.

¡Sí, leyó bien: 10 pesos de cada 100 son por abajo del agua! Hoy los ciudadanos no confiamos en partidos, legisladores, las Iglesias, el poder Judicial, y ni en el vecino. Y esto tiene que cambiar. Y todo indica que la nueva legislación sentará las bases cambiar esta percepción.

Basta ya de desvío de recursos públicos, de abuso de funciones, conflictos de interés, contrataciones indebidas, tráfico de influencias, encubrimientos y desacato a las autoridades. Es momento, en este histórico 2017, que le digamos adiós a los Duartes, Borges, Yarringtons, Graniers, Padrés, Reynoso Femats, Ebrads, y Aguirres Riveros.

Con Valor y Con Verdad.- Lo invito a ver la entrevista completa, el próximo sábado, a las 22 horas, a través del canal 34 de Mexiquense TV. Conozca a uno de los encargados de erradicar el gran cáncer de México.

*Periodista, editor y radiodifusor.

@GustavoRenteria

www.GustavoRenteria.mx

Hoy los ciudadanos no confiamos en partidos, legisladores, las Iglesias, el Poder Judicial, y ni en el vecino.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06717	DINERO	3



EL CONTADOR

I. Los drones se han vuelto un mercado tan atractivo, que incluso las empresas de servicios en tecnologías de información están adentrándose en este sector. Tata Consultancy Services, dirigida por **Rajesh Gopinathan**, abrió su primer Laboratorio de Investigación de Drones, ubicado en su Centro de Innovación en EU, para crear soluciones personalizadas para sus clientes. Ya está operando y se enfoca en industrias de seguros, manufactura, logística y transporte; además, se encargará de investigar tecnologías como la visión artificial avanzada, aprendizaje automático y análisis de imágenes. La compañía de origen indio también cuenta con pilotos de drones certificados por la Administración Federal de Aviación.

II. Con más de mil trabajadores a lo largo del país, la firma mexicana PetStar, que dirige **Jaime Cámara**, acaba de firmar un convenio de colaboración con la Secretaría de Educación Pública, de **Aurelio Nuño**, y el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos, de **Mauricio López**, con la finalidad de erradicar el analfabetismo entre su fuerza laboral. Y vaya que PetStar es una firma representativa en el sector, pues es la planta de reciclaje de PET grado alimenticio más grande del mundo, al reciclar y convertir en resina plástica el equivalente a tres mil 100 millones de botellas al año, además de que convive diariamente con más de 24 mil peñadores de diversas entidades del país.

III. La división de camiones pesados de la compañía automotriz Daimler en México, que tiene como director general a **Stefan Kürschner**, se prepara para operar bajo un nuevo liderazgo, ya que **Kürschner** está por dejar el cargo para continuar con nuevos proyectos. Las marcas de división de camiones de Daimler en México tienen la ventaja de operar como líderes en el mercado nacional, aunque no por ello dejan de enfrentarse a diversos retos, entre los que destaca la implementación de las medidas que pretenden agilizar el esquema de renovación vehicular para facilitar mayores ventas, así como también el futuro de los polémicos dobles remolques.

IV. BBVA Bancomer, que preside **Luis Robles Miaja**, y el Centro para la Educación y Capacidades Financieras del banco español, llevarán a cabo el EduFin Summit 2017, un evento en el cual se contará con la asistencia de expertos en materia de inclusión y educación financiera. Además de los directivos del banco, entre quienes se encontrará su director general, **Eduardo Osuna**, asistirán el subgobernador del Banco de México, **Alejandro Díaz**, y la tesorera de la Federación, **Irene Espinosa Cantellano**. El evento tiene como propósito poner sobre la mesa de debate diferentes casos de éxito y de estudio relacionados con la educación financiera no sólo en México, sino a nivel global.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	PRIMERA	9



Juegos de poder
LEO ZUCKERMANN
leo@opinar.com.mx

Peña rumbo al destape

En la época del autoritarismo, los presidentes en turno decidían quién los sucedería. Hoy las cosas han cambiado. Peña decidirá quién será el candidato presidencial del PRI.

Peña ha comenzado la última parte de su sexenio con dos buenas noticias. Primero, el triunfo del PRI en las elecciones de Coahuila, pero, sobre todo, en su tierra, el Estado de México. Los dos resultados son una bocanada de oxígeno. Segundo, de acuerdo a la última encuesta de Consulta-Mitofsky levantada a mediados de mayo, ya se estabilizó la caída en su popularidad. Sigue baja (sólo el 19% de los mexicanos aprueba la manera como está gobernando), pero ya no cae.

Según esta misma encuesta, para el 46% de la población el principal problema del país es el económico. En este tema también hay buenas noticias. Las variables han mejorado. El gran factor de incertidumbre de la economía mexicana ha sido el rechazo de Trump al Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Hoy existen elementos para estar más optimistas sobre la renegociación de dicho acuerdo. La inflación en México, que se destapó por el gasolinazo de enero y la depreciación del peso, sigue alta (6.16% en términos anualizados a mayo), pero todo indica que durante el segundo semestre se retomará el camino para regresar al objetivo de entre 3 y 4% al año. El tipo de cambio se ha apreciado de manera importante desde enero (de \$22 por dólar al cierre de ayer a \$18.05). Lo mejor de todo es que la mayoría de los analistas ha revisado al alza su pronóstico de crecimiento del PIB a por ahí del 2% anual. No son números espectaculares, pero sí mejores de los que se preveían a principios del año.

Esto contrasta con lo que está

ocurriendo en el otro tema que preocupa, según las encuestas, a los mexicanos: la inseguridad. El 40% de la población piensa que éste es el principal problema del país. Ahí las cosas van mal y con una tendencia negativa. Estamos viviendo los meses más violentos del presente sexenio. Los números de homicidios dolosos y ejecuciones relacionadas con el crimen organizado están alcanzando los peores niveles del gobierno pasado. Desde 2014 la tendencia es al alza y, según los expertos, es muy posible que al final del sexenio de Peña tengamos más muertos que en el de Calderón.

El Presidente debe hacer algo más innovador que jale la atención mediática. No está fácil. Pero algo diferente tiene que hacer para emocionar a la base partidista y catapultar al candidato priista.

Así está llegando Peña a tomar una de sus decisiones más importantes. Antes, en la época del autoritarismo, los presidentes en turno decidían, por ahí de finales del quinto año de gobierno, quién los sucedería. Hoy las cosas, por fortuna, han cambiado. Peña no decidirá quién será el próximo Presidente, pero sí quién será el candidato presidencial del PRI.

Tres asuntos tendrá que decidir Peña: cuándo, cómo y quién.

Primero, los tiempos. Si el Presidente se espera hasta el año que entra, cuando comenzarán los periodos oficiales de elecciones internas de los partidos, corre el riesgo de que su candidato llegue muy retrasado frente a López Obrador y el posible candidato del PAN. Adicionalmente, entre más se espere, más se calientan los aspirantes, lo cual puede complicar el proceso. En este sentido, Peña tendrá que calibrar muy bien el timing de su decisión.

Segundo: cómo piensa destapar a su candidato. Puede recurrir a la tradición de que los sectores priistas se pronuncien, de pronto, como por arte de magia, por una persona. Creo, sin embargo, que esto ya no alcanza en los tiempos democráticos actuales. El Presidente debe hacer algo más innovador que jale la atención mediática. No está fácil. Si se percibe como una simulación (recordemos las pasarelas de los aspirantes presidenciales en el sexenio de De la Madrid en 1987), el PRI puede quedar en ridículo. Si se abre una elección primaria (como lo hizo Zedillo en 1999), el proceso puede dejar heridas que dividan y debiliten el partido. Pero algo diferente tiene que hacer para emocionar a la base partidista y catapultar al candidato priista.

Finalmente, Peña tendrá que decidir lo más difícil: quién. Si bien la economía y la inseguridad son los dos problemas que más preocupan a la sociedad, la tercera preocupación es la corrupción. Este asunto será central en la próxima elección presidencial. Presumiblemente, el candidato del PRI será atacado en este frente tanto por AMLO como por el PAN. Por eso, Peña necesita nominar a un priista que no tenga este flanco abierto. Que no posea un patrimonio sospechoso. Que sea honesto, pues. Muchos piensan que no hay priistas con este atributo. No es cierto. A mí se me ocurren tres que al parecer no se han enriquecido por su paso en el sector público: José Antonio Meade, José Narro y Aurelio Nuño. El problema es que los tres tienen un bajo reconocimiento de nombre en las encuestas. Pero ya dijo Peña, en una reunión con periodistas hace unos meses, que no hay que descartar a los desconocidos por el electorado.

Twitter: @leozuckermann

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	POLÍTICA	12



ITINERARIO POLÍTICO | Ricardo Alemán

En septiembre, poda en el gabinete; el candidato del PRI, en noviembre

Luego de la victoria del PRI en las elecciones del 4 de junio —en las que el tricolor ganó los estados de México y Coahuila—, arrancó la temporada de las especulaciones sobre los reacomodos políticos en los distintos partidos y en el gobierno federal rumbo a 2018.

Como saben, el anuncio de que **Humberto Castillejos** dejaba el cargo de consejero jurídico de Los Pinos —para iniciar un proceso que lo llevará a la Corte— desató la fiebre especulativa sobre supuestos relevos, enroques y despidos en el gabinete presidencial.

Sin embargo, todos los “acelerados” se equivocaron. No hubo y no habrá cambios en el gabinete, por lo menos hasta septiembre, una vez que hayan transcurrido las vacaciones de verano y que se haya cumplido el ritual del quinto Informe de gobierno de **Enrique Peña Nieto**.

Dicho de otro modo, que adelantar los reacomodos, despidos o enroques en el equipo de colaboradores del Presidente sería lo mismo que adelantar la de por sí acelerada guerra sucesoria entre los precandidatos presidenciales del PRI. Además, claro, que significaría quitarle al Presidente una importante porción del poder.

Por esa razón, el destape del candidato presidencial del PRI está previsto para la segunda mitad de noviembre, lo que marcaría el inicio de un proceso de reacomodo general en la administración pública.

Por lo pronto, está claro que se mantendrán en sus cargos todos los potenciales aspirantes presidenciales del PRI: desde el puntero en las encuestas, **Miguel Osorio**, secretario de Gobernación, pasando por el canciller **Luis Videgaray**, y los secretarios de Hacienda, **José Antonio Meade**; de Salud, **José Narro**, y de Educación, **Aurelio Nuño**, entre otros.

También es un hecho que seguirá al fren-

te del PRI nacional **Enrique Ochoa**, quien es uno de los grandes ganadores de la contienda del pasado 4 de junio. Más aún, **Ochoa** permanecerá al frente del PRI no solo para defender los triunfos de su partido en los estados de México y Coahuila, sino hasta la toma de posesión de los respectivos gobernadores constitucionales.

Vale aclarar que ni el PRI ni el gobierno federal tienen la intención de ceder un milímetro en las victorias de los estados de México y Coahuila y tampoco se prestarán a la negociación política en el caso de los comicios de Coahuila. Por lo pronto —y bajo la tutela de **Enrique Ochoa**—, el tricolor echará a caminar todos los recursos legales para impedir que le arrebaten un solo voto y para demostrar la legalidad y legitimidad de las victorias electorales del 4 de junio.

Por lo que hace a los aspirantes presidenciales, resultaría descabellado suponer que podrían ser cambiados, despedidos o enrocados hasta antes del Informe, ya que un movimiento de esa naturaleza alteraría el curso del gobierno federal y pondría en riesgo la conclusión de programas y proyectos que serán parte fundamental del propio Informe de gobierno.

Dicho de otro modo, que el presidente **Peña Nieto** mantendrá el control del gobierno hasta el último momento, hasta que sea ungido el candidato presidencial del PRI.

Además, y a causa de las candidaturas adelantadas en partidos como Morena, PAN y PRD, entre los primeros círculos del poder se comenta que el candidato presidencial del PRI debe ser postulado no más allá de noviembre. ¿Por qué? Porque si se retrasa sería darle aún más ventaja a Morena, PAN y PRD.

Es decir, que en la segunda mitad de noviembre ya deberá existir el nombre del “ungido” en el PRI para —de esa forma— arrancar los procesos que permitan la articulación de los distintos grupos

políticos que lo arroparán.

Y es que, como todos saben, a causa de su complejidad y de los riesgos que se corren, la designación del candidato presidencial del PRI para 2018 es un procedimiento que deberá ser acompañado de acuerdos políticos entre el mayor número de grupos en disputa —dentro del PRI— para que, al tiempo que se producen las inconformidades naturales del “alumbamiento”, también se opere el control de daños.

Como está claro, resulta inevitable que en la designación de un candidato presidencial se produzcan daños colaterales. Sin embargo, tampoco es una novedad que todos los eventuales desprendimientos del PRI caerían en Morena, no en el PRD ni en el PAN.

Por eso, el proceso de selección del aspirante tricolor deberá incluir un escrupuloso proceso de negociación y acuerdo políticos, de lo contrario se corre el riesgo de una fragmentación que podría resultar letal.

Por eso las preguntas: ¿tendrá **Peña Nieto** los recursos políticos, el acompañamiento, los apoyos y el empaque para la más importante decisión presidencial antes de dejar el cargo? Al tiempo. M



Miguel Osorio Chong, potencial aspirante.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	1	3

SÓLO PARA INICIADOS



JUAN BUSTILLOS

Batalla campal de presidenciables en el PRI

Supongo que la edad te lleva a encontrar moros con tranchetes en cada esquina oscura o porque de tanto ver a los políticos pelear, literalmente a muerte por la Presidencia (lo de Luis Donaldo Colosio nada tuvo de literal, tampoco las amenazas de muerte a los padres de Arturo Montiel), te ayuda a observar su descaro y a identificar sus huellas dactilares incluso en donde ellos pensaron que habían limpiado a conciencia; el hecho es que me reclaman que escriba sin razón de supuestas masacres priístas en el gabinete del Presidente Peña Nieto.

Para decirlo de otra manera, ya también incurso en el periodismo ficción.

Es probable que por deformación profesional sea cierto que veo de más; el problema es que las víctimas se acumulan sin que alguien, el Presidente en especial, ponga en orden a los verdugos a sabiendas que corre el riesgo de que sus huesos ingresen a una batalla campal, similar a la que protagonizan los panistas, en beneficio de Andrés Manuel López Obrador.

Para no ir muy lejos, antes de concluir la semana pasada, por ahí se escribió que Roberto Borge era criatura y socio de Emilio Gamboa sin más prueba que la fuerza de la pluma.

A la vista quedó claro que el origen está en ese gran consejero del Presidente que sin habilidad para el golf se siente indefenso los sábados y el resto de la semana se dedica a quitarse de en medio a quien usa el hoyo 18, y el 19 también, con habilidad conseguida en casi 4 décadas de operación.

Luego vinieron las supuestas lágrimas de Emilio Lozoya y las actividades del principal operador político de Peña Nieto en la campaña, Miguel Osorio Chong, y la dama que le manejaba sus finanzas en el gobierno hidalguense.

Al día siguiente endosaron en otras líneas

al secretario de Gobernación la culpa de que por andar en la grilla por la Presidencia, los porcentajes en la inseguridad no descienden.

El lunes tocó turno al bat a Manlio Fabio Beltrones a través de un audio con origen en Veracruz. La intención aparente era inculpar a Héctor Yunes Landa, uno de los tantos con el mismo apellido que quiso ser gobernador.

Como quien no quiere la cosa, a la mitad del audio se intenta implicar al entonces líder nacional del PRI, pero el periódico Reforma, que publicó la versión en su portal de Internet, la desechó por insostenible en la imprenta.

Es fácil discernir: o se trata de una estrategia del gobernador Miguel Ángel Yunes para mantener entretenidos a sus paisanos por su falta de resultados o es muy probable que esté haciendo un favor al personaje del gobierno federal a quien sirve.

Es probable que, como explica Aurelio Nuño, se trate de "puro chisme". Me parece escuchar a Donald Trump, pero el argumento es válido: "No crean lo que luego leen (ojo, con toda propiedad pronunció "leen"). Yo estoy trabajando en lo que me toca, muy contento. Yo lo que les diría es no crean ni chismes ni especulaciones", dijo el secretario de Educación en el recorrido por una escuela que lleva el nombre del legendario grillo cantor, "Cri Cri".

Pero la culpa, debe entenderlo Aurelio, no es de especuladores ni de chismosos, sino de algunos funcionarios y de quien los hizo compadres, su jefe.

Por ejemplo, el ex consejero Jurídico de la Presidencia, Humberto Castillejos, el padrino del cártel de la "Primocracia" (que agrupa al procurador Raúl Cervantes y al director de la Conade, Alfredo Castillo, pero en el que militan algunos más como Alberto Bazbaz y Tomás Zerón de Lucio, entre otros), se fue sin decir adiós. Una versión extraoficial intentó, la tarde noche del viernes, contener las

especulaciones aventurando que dimitió porque se casará en 2 meses.

De ser verdad, habría que admitir que en su próspera carrera de litigante y servidor público ahorró lo suficiente como para contraer matrimonio sin tener una chamba asegurada.

Para acabarla, luego filtraron que en realidad se inmoló en beneficio de su primo, el procurador, Raúl Cervantes, para que luego no se diga que existe conflicto de intereses cuando éste pretenda quedarse de Fiscal General, como es su derecho.

¿Por qué no decir que, al igual que Cervantes en su momento, aspira a ser ministro en la Suprema Corte de Justicia de la Nación y que necesita estar un año fuera de Los Pinos?

La cuestión es que el hermetismo oficial causó que los especuladores o chismosos, como nos llama Aurelio, cambiáramos a Miguel Osorio Chong a Desarrollo Social y a Luis Miranda al equipo, aún inexistente, de Alfredo del Mazo, y por el que ni siquiera votó a pesar de tener 2 credenciales de elector.

El único de los cercanos al Presidente que ni se inmuta ni se acongoja, ni siquiera con los problemas de Donald Trump y su yerno, Jared Kushner, es Luis Videgaray, que sigue siendo el gurú de esa subespecie política que forman los economistas. Ni quién se acuerde de la Reforma Fiscal, por ejemplo.

Confieso, por lo regular suelo ver a los moros blandiendo los tranchetes y he aprendido a convivir con ellos, por eso quizá valga la pena recomendar a Osorio que cuide la espalda y a Eruviel Ávila, el gran triunfador en el Estado de México, y a ese personaje sin aristas que es José Narro, que no den motivo a quien los tiene en la mira y le son un impedimento para construir el escenario del default.

#SóloParaIniciados

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	1	2

SEXTO PATIO

ANÁLISIS

ROBERTO CRUZ ZUÑIGA

Será la constante, el pan de cada día, al menos hasta unos días antes del 3 de junio del 2018.

Es decir, exactamente dentro de un año, Enrique Peña Nieto estará pasando la batuta del país a otro mexicano, hombre o mujer.

Por eso muchos tienen prisá. Y no exageran. En México lo sabemos, "el que no enseña, no vende".

En el número reciente de la Revista IMPACTO (edición 3510) dimos las señas de quienes buscan acelerar el reloj en la competencia por la Presidencia de la República, cuyo banderazo no lo ha dado nadie, pero ni se requiere, los propios tiempos fijan la salida y la meta.

Decíamos, apenas concluyó el proceso del 4 de junio, con triunfo y derrotas, avances y retrocesos de todos los partidos, y algunos apuntados optaron por intentar tomar la delantera.

En esa posición se ubicaron al grito de "¡rompan filas!", Margarita Zavala, Miguel Mancera, Andrés Manuel López Obrador, Aurelio Nuño, Ricardo Anaya, Silvano Aureoles y Graco Ramírez, en distintos niveles de declaraciones.

Nada sorprende. Ni siquiera el desafío casi a la ley de gravedad pregonado por el ex perredista Armando Ríos Piter de alcanzar, rebasar y ganar, en tan solo un año, al pelotón en búsqueda de la Presidencia de la República.

Repito, viendo los tiempos, ya es hora. Pero, ¿Ríos Piter? ¿Cómo, cuándo, dónde? Bueno, nada es imposible, y menos si se trata de un "jaguar", ese mítico animal de las leyendas mayas.

Aun así, "jaguar", "jaguar", pero... se me hace muy ojón para paloma. Y no es por despreciar, pero al menos alrededor de él existe toda una manada de lobos y cocodrilos (prefiero inventar la manada de cocodrilos a referirme a una jauría).

El propio Ríos Piter reveló hace meses, tras su salida del PRD, estar preparando su "Movimiento Jaguar" rumbo al 2018, con el cual aviva la búsqueda de una candidatura independiente. Muchos apuestan su fin en las filas de Morena.

> ARMANDO RÍOS PITER, "EL MACRON MEXICANO" DESCUBIERTO POR GUADALUPE LOAEZA, HACE SEGUNDA A MARGARITA, MANCERA, AMLO, NUÑO, ANAYA, AUREOLES Y GRACO. ¿QUIÉN SIGUE?

ROMPEN FILAS... Y PARADIGMAS; TODO SEA POR EL 18, Y MÁS ALLÁ

"Estoy convencido que podemos ganar. Lo digo con toda seriedad y con toda convicción, podemos ganar la Presidencia de la República en un año, y lo digo sabiendo que la cancha no está pareja, que los recursos no son parejos, que la legislación está hecha para que los independientes tengan toda una serie de escollos al frente porque la gente queda totalmente harta de la forma en la que está funcionando la política".

Así lo dijo ayer durante una entrevista de radio.

Y consciente de su suerte, como la de otros imitadores de Jaime Rodríguez, "El Bronco" de Nuevo León, se refiere a "un candidato que haga campaña sin tantos recursos, que convenga, que lo haga con tecnología, que lo haga con juventud, que lo haga con inspiración. Creo que ahí está la oportunidad".

La verdad, no desdeñamos la emoción de Ríos Piter, su trabajo en el Senado, la Cámara de Diputados, y cargos públicos la avalan, pero también la vemos provocada por las palabras de Guadalupe Loaeza, quien, en un momento de inspiración, no sabemos si literaria, dijo ver entre el vapor del café degustado con el ex perredista, al "Emmanuel

Pero cada quien sus tiempos y su emoción.

De cara al 2018 tampoco sorprende la grilla sobre el supuesto nerviosismo en el primer círculo del Presidente, secretarías y dependencias. Todo a raíz de la salida de Humberto Castillejos como Consejero Jurídico de la Presidencia de la República.

Por ahí algunos alcanzan a percibir el olor de algún platillo político y preguntan "qué se cocina en Los Pinos".

Les resulta "sospechosista" la agenda del Presidente, por cierto tampoco reconfirmada, de alejarse algunos días de los eventos públicos, o al menos reducirlos, para dedicar espacio a grabar spots y preparar documentos de frente a su Quinto Informe de

Gobierno.

Vaya, muchos ven ya cerca, y tampoco es sorpresa, el destape del "tapado".

Cualquier cosa, vendría bien al PRI, cuando menos un paso, para aplacar tanta rumorología.

Sin embargo, los tiempos del PRI-gobierno van acordes a los tiempos calculados por Peña Nieto. En su destape y confirmación por la Presidencia allá por el 2011 no hubo prisas. Todo se dio durante los últimos meses del año previo a su victoria.

En las guerras cuidar los tiempos también es un arma. Y no revelar secretos al enemigo es parte de ese arte.

Pero, además, como lo vimos desde esta semana, los temas de los gobiernos de coalición y las segundas vueltas son moda, como dijimos, pasada la batalla del Estado de México.

El 2018 ya reina.

Este lunes, Manlio Fabio Beltrones, el principal impulsor de los gobiernos de coalición, urgió a esbozar ya una ley reglamentaria para esta figura política innovadora en México.

El ex diputado y ex senador priista dijo ver más viable consolidar el concepto de gobiernos de coalición para dar estabilidad y gobernabilidad a quien resulte ganador el año entrante, sobre el asunto de las segundas vueltas.

Ayer, otros se subieron al mismo tren y seguramente la discusión prevalecerá, siempre y cuando pensando en el común denominador, el tiempo.

Arturo Zamora, líder nacional de la CNOP, avaló la postura de Beltrones, llamando "puntada" a la urgencia del líder panista, Ricardo Anaya, de dar prioridad a la segunda.

Y más o menos en ese sentido lo hizo también Ríos Piter, quien sugirió abrir el tema a partir de una "reingeniería" del mismo.

Porque, dijo, "solamente abrir el tema de la segunda vuelta por abrirlo, sin hacer una revisión mucho más a fondo del sistema, puede ser equivocado".

Ante la supremacía por el futuro, otros titubean o se lamen la herida.

Por ejemplo, José Nájro, quien no dice "no" a buscar la candidatura por el PRI, pero prefiere "esperar los tiempos".

O López Obrador para quien el proceso del 4 de junio todavía no termina.

Esto pinta para algo selvático (¿o salvaje?). Lobos, cocodrilos, jaguares...

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	COMUNIDAD	6



Acreditación y drogas

El Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones (IAPA) recibió la cédula que lo acredita como Entidad de Certificación y Evaluación de Competencias laborales y, en este sentido, será la entidad que, entre otras funciones, podrá demostrar el desempeño de técnicos penitenciarios y médicos legistas que dan atención integral a personas que consumen alcohol, tabaco y otras drogas. Mucha falta hace en áreas como la Subsecretaría del Sistema Penitenciario, donde el consumo e ingesta de droga es cosa seria.

También el IAP podrá desarrollar estándares para la elaboración de estrategias preventivas del consumo de sustancias psicoactivas en el ámbito familiar. En un evento cerrado, nos dicen, el lunes pasado, esta cédula fue otorgada por el Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales (Conocer), institución sectorizada a la SEP. En este acto, la directora del IAPA, **Rosario Tapia**, señaló que con esta responsabilidad se ejercerá el papel rector que le han encomendado en la Ley para la Atención Integral del Consumo de Sustancias Psicoactivas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	1	14



Esta vez, comenzamos nuestra colaboración, metiéndonos un poco

en el Sector Salud y resulta que la figura del médico general no puede excluirse en la atención a pacientes con sobrepeso y obesidad, ni limitar su libertad de prescribir, como señala el proyecto de modificación de la Norma Oficial Mexicana NOM-008-SSA3-2016 para el tratamiento integral del sobrepeso y la obesidad, publicado en el *Diario Oficial de la Federación*, el 25 de enero de 2017.

El que esto escribe y tras realizar un consenso entre distintos profesionales de la salud y expresando sus opiniones con base en la experiencia como especialistas en el área de la atención a pacientes con obesidad y sobrepeso, el doctor **Víctor Hugo Córdova Pluma**, especialista en medicina interna entregó a la Secretaría de Salud (SSA), un documento con propuestas para adecuar el proyecto de modificación de la citada norma, en continuación al pronunciamiento público que hizo el pasado 27 de abril de este año.

Como se sabe, el 14 de noviembre de 2016, la Secretaría de Salud, por primera

vez en la historia de México, emitió una emergencia sanitaria para dos enfermedades no infecciosas: **una para el sobrepeso y la obesidad, y otra, para la diabetes, debido al grave problema de salud pública que representan estos padecimientos para la población mexicana**, por lo que es muy importante que el citado proyecto de modificación responda cabalmente a las circunstancias.

Con base en lo anterior, las propuestas son incluir al médico general como profesional de la salud acreditado para brindar atención a pacientes con obesidad y sobrepeso y prescribir el tratamiento integral que considere conveniente.

"La figura del médico general no puede excluirse, puesto que al poseer una cédula profesional correspondiente a licenciado en Medicina, otorgada por la Dirección General de Profesiones de la Secretaría de Educación Pública, posee la facultad de prescribir libremente aquello que considera de mayor beneficio para su paciente".

En uno de los apartados señalado como 10.6 del proyecto de modificación a la **Norma Oficial Mexicana NOM-008-SSA3-2016** para el tratamiento integral del sobrepeso y la obesidad, *"se entiende que están situados en el mismo rubro fármacos autorizados por la Cofepris y otros tratamientos que carecen de un sustento científico"*.

Cholin49@gmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	OPINIÓN	46



El plebiscito que viene: liberalismo o populismo

La próxima elección presidencial no será, como equivocadamente piensan algunos, un plebiscito sobre sí o no al PRI.

Tampoco será un referéndum sobre la actuación del Presidente. Peña Nieto se va el 1 de diciembre del próximo año y no hay vuelta atrás.

Lo que estará en juego es la continuidad o no del modelo liberal. Ése es el plebiscito.

Hemos leído a articulistas y a políticos –tan despistados como el gobernador Javier Corral o la presidenta del PRD, Alejandra Barrales– decir que es necesario un frente amplio para derrotar al régimen.

¿De cuál régimen hablan? No tienen la menor idea de lo que dicen.

El régimen presidencialista va a seguir existiendo porque no está en la agenda de ningún partido ni de candidato independiente transformarlo.

Vamos, seguramente, a un ajuste de reglas en que haya gobiernos de coalición y segunda vuelta en la elección presidencial.

Pero lo que en el fondo quieren decir los despistados es que debe armarse una gran coalición para derrotar al PRI. Y no es por ahí lo que se viene.

Vamos a elegir entre el modelo liberal que tenemos o el regreso al pasado estatista y populista que encarna López Obrador.

Esos son los dos grandes bloques que se prefiguran en el país. Estamos con el modelo liberal o regresamos al populismo, sí o no.

Desde luego hay matices, pero la disputa central tendrá de un lado a Morena y seguramente a una parte significativa del PRD, y por otra al candidato del PRI o del PAN que conecte mejor con la ciudadanía.

Así ocurrió en 2006. Así fue en 2012. Y así será en 2018.

Si el PAN se desgarró por ambiciones personales, legítimas o no, da igual, va a quedar en cuarto sitio y el voto útil

se va a ir al PRI.

Y si el PRI no corrige, se abstiene de castigar a los corruptos señalados con fundamentos por la opinión pública, y saca un candidato impopular, el voto útil se va a ir al PAN –si es que no se ha dividido.

Lo que hay en México –y en buena parte del mundo– es un choque de proyectos de país. Eso lo entienden en el gobierno, lo entiende López Obrador y parece comprenderlo la ciudadanía. Menos algunos en el PAN y en el PRD.

¿Queremos libre comercio o no?

¿Queremos reforma energética y reforma educativa o no?

¿Queremos libre flotación del peso o control de cambios? ¿Libertad de precios o no? ¿Banco Central autónomo o no?

¿Queremos que en la prensa se le pueda llamar traidor o idiota al Presidente –como se le ha dicho– o no?

¿Queremos un país plural o uno que tienda al pensamiento único?

Ahí está la discusión de fondo, y no en el barroquismo del “cambio de régimen” que no pasa de ser grilla de políticos y analistas de peso paja.

Desde luego hay matices y podría surgir una tercera alternativa, que es la candidatura de una izquierda liberal, con marcado acento en lo social, encabezada por un político independiente como Miguel Ángel Mancera o algún otro.

Pero en el PRD son reacios a la idea porque se confunden en la disyuntiva de ir con Morena –el proyecto estatista-populista–, o con el PAN que está en las antípodas de esa ideología.

Cubren su banalidad con el cuento de que hay que sacar al PRI de los Pinos. Ya lo sacaron en 2000 y estuvo fuera 12 años. Los secretarios de Hacienda en los tres gobiernos han sido los mismos.

El punto está en el cambio de modelo: liberal o populista.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	NACIONAL	2

arriba



RAFAEL NAVARRO



El científico del Instituto de Ciencias Nucleares de la UNAM y Premio Crónica participará en el proyecto ExoMars, de la Agencia Espacial Europea, que tiene la meta de llegar a Marte en 2021 con la intención de realizar estudios científicos. La idea es enviar un vehículo que se moverá con energía atómica. Anteriormente participó en la expedición Mars Science Laboratory de la NASA y en uno de los planes más importantes del Cosmos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	PRIMERA	11

CARLOS ORNELAS**Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana**

carlos.ornelas@icloud.com

Malestar de las normales y de los normalistas

Los hechos que inquietaron a Aguascalientes la semana pasada son el síntoma de una desazón mayor. Las alumnas de la Escuela Rural Justo Sierra Méndez, de Cañada Honda, protestaron contra el gobierno local y la Secretaría de Educación Pública por dos causas. Primera, las autoridades limitaron la convocatoria de inscripción a 100 candidatos, cuando era de 120. Segunda, la quieren hacer una escuela mixta, cuando, por tradición, es para mujeres.

Brigadas de estudiantes de otras escuelas rurales se manifestaron junto con sus compañeras, desquiciaron el tráfico en una ciudad ya congestionada y rechazaron la oferta de diálogo con el gobierno. Los estudiantes de la Normal Rural de Tenejapa, Estado de México, retuvieron más de 40 autobuses y usaron unos cuantos para trasladarse a Aguascalientes. Otros, de la Normal Rural de Tlaxiaco, se enfrentaron con la policía, que arrestó a alrededor de 25 de ellos porque el autobús que habían secuestrado se impactó contra una patrulla y otro automóvil particular. Tras esos hechos, ganaron las normalistas, el gobierno cedió.

Otros resienten la caída de la matrícula como un efecto de una maquinación destinada a disipar a las normales del panorama. Rogelio Alonso, un maestro de Colima, manifiesta: "...al inicio del sexenio del presidente Enrique Peña Nieto, durante el ciclo escolar 2012-2013, se registró una matrícula de 131 mil 25 alumnos en todas las escuelas normales del país. Para el ciclo escolar 2016-2017, disminuyó a 93 mil 766 estudiantes, es decir, 37 mil 259 (28.5%) menos que en 2012". Relata que la decadencia de la matrícula "pudo haber sido motivada por las campañas de desprestigio hacia la figura del docente y la precarización de las condiciones laborales magisteriales a partir de la promulgación de la Ley General del Servicio Profesional Docente en 2013". *Educación futura*, 2 de junio.

Además, seguido escucho quejas de maestros—involucro a algunos de mis estudiantes que cursaron su licenciatura en escuelas normales— sobre las relaciones con los alumnos y sus padres. Ven como un desafío de titanes imponer algo de orden en ciertos grupos; los directores los conminan a no emplear ningún método disciplinario y, si lo usan, se arriesgan a sufrir maltrato por parte de papás o mamás que toleran las faltas de sus hijos. Incluso, sufren amenazas de recurrir a las comisiones defensoras de derechos humanos. Hoy, acusan, los niños tienen derechos, los maestros no. Se sienten víctimas. Ellos también padecen de violencia escolar.

A graduados de escuelas normales no les agrada que egresados de universidades u otras instituciones de educación superior compitan con ellos por las plazas docentes de primaria, que es donde los normalistas tenían el monopolio hasta 2015. En secundaria, desde la fundación de las primeras escuelas, imparten clases profesionales de otras disciplinas ajenas a la pedagogía.

Manuel Navarro Weckmann reclamó: "No se trata de ver con ojos lastimeros la profunda crisis en que la profesión está cayendo de manera intencional por el actual gobierno federal, se trata de exigir, en cada espacio y en cada oportunidad, el respeto por la profesión docente que le ha dado a México las más valiosas, representativas y profundas raíces de su historia nacional y de su pueblo". *Educación futura*, 7 de junio.

En resumen, aunque también hay maestros que apoyan la Reforma Educativa, identifico un descontento del gremio con los cambios y con el gobierno de Peña Nieto. La reforma atacó santuarios del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, puso orden en un sistema caótico, impuso límites a la herencia, venta y renta de plazas docentes y hoy los egresados de universidades compiten con ellos por puestos que antes eran de su "propiedad".

La moral de los normalistas va a la baja, no nada más la matrícula. Los compromisos del gobierno, planteados desde 2014, de diseñar y poner en marcha un programa de fortalecimiento de las escuelas normales se pospone a cada rato. El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación emitió en 2015 cuatro directrices para la formación inicial de docentes, pero no hay noticias de que se pongan en práctica.

Aunque la autocrítica no se da entre los normalistas descontentos—no ven las fallas de su subsistema, la culpa siempre es de otros, del gobierno en particular—, no extraña que el malestar cunda entre sus filas y alimente posturas contra la Reforma Educativa. ¡Se sienten los objetivos de un ataque demoledor!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

Importancia y valor de las escuelas normales

Según el discurso de Joaquín Baranda, en la inauguración de la Escuela Normal para Profesores en 1887:

“La escuela normal sirve de regla a la que debe ajustarse la enseñanza; es la matriz o central de las que se derivan las demás escuelas.”

Resolutivos del Primer Congreso de Educación Normal, en 1944:

“Será socialista, coeducativa, integral, de carácter específico y regional, y agropecuario. Desarrollará una acción social en favor de las masas campesinas. La escuela normal urbana pugnará por la unidad nacional, afirmar la democracia junto con los ideales de cooperación, solidaridad, justicia y amor por la humanidad.”

Amado González Dávila, del libro *La Normal que yo conocí*:

“En 1922, por primera vez en la historia de las normales, fue celebrado el Día del Normalista en varias entidades del país, con lo que poco a poco se fue extendiendo aquel recordatorio, como un homenaje a los compañeros que compartieron en carne viva los rigores de una injusticia, cebada en los maestros capitalinos, pero sentaron las bases del sindicalismo en el magisterio nacional”.

Ignacio Manuel Altamirano, en 1886:

“La patria debe hallarse presente en las discusiones de la escuela normal.”

Del Congreso de Educación Normal en 1969:

“La educación normal es el eslabón más importante, en el cual puede y deben romperse los círculos viciosos.”

Óscar Cortés Jiménez, profesor de la Benemérita Escuela Nacional de Maestros

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/06/17	ANÁLISIS	15A

CUCHILLITO DE PALO

La unión hace la fuerza

CATALINA NORIEGA

Se equivoca López Obrador, al hacer a un lado al PRD, en lo que sería una posible alianza de las Izquierdas para el 2018. Lo vivió en el Estado de México e ignora la lección: de haber ido con el Sol Azteca se habría echado el triunfo a la bolsa.

No cambia, a pesar de su discurso. Su intolerancia lo lleva a confrontaciones estériles, convencido de una sola verdad que, en cualquier momento puede modificarse. Insiste en que es el puntero para la presidencial; se olvida de la volatilidad del voto, de que aún faltan doce meses y de las otras tantas circunstancias que podrían acarrearle un nuevo fracaso.

Insultar al que fue su partido -donde ocupó la Presidencia- y necear en que sólo irá de la mano del PT es un absurdo. Declaró que el PRD "no es un partido de Izquierda, sino de mercenarios". Podría ver de quien se rodea y de dónde provienen.

Por lo pronto, a más de uno escamó con el apoyo a Delfina, por parte del exlíder de la SNTE, Ochoa y el yerno de Elba Esther Gordillo, González. Si bien es cierto que un porcentaje alto de maestros, en el fondo de su corazón, apoya a la dirigente encarcelada, la sociedad en general satanizó a la que considera el símbolo de la podredumbre sindical. De un corporativismo corrupto, del que forma parte el petrolero Romero Deschamp y secuaces, a quienes en la misma medida se querría ver tras las rejas.

Incluyó también, en las filas de su Morena, a otro líder de vergüenza, Fernando Espino, mandamás del gremio del Metro de la Ciudad de México. Espino, quien cambia de militancia como de camiseta, ha hecho y deshecho a su antojo, con el medio de transporte colectivo, sin que, Jefe de Gobierno capitalino, se atreva a tocarlo. AMLO jala a semejante joya.

A su exabrupto contra el PRD, varios perredistas le contestaron, pero sobresalió la entrevista a René Bejarano (Su otrora incondicional), en el periódico Milenio. El conocido como el "Señor de las ligas", dijo, entre otras afirmaciones duras, que el tabasqueño "apostó a ganar solo y

sumando a una manada de solovinos y personas polémicas. Que prefirió perder que cohesionar y que hay que analizar su falta de crítica a Maduro (El venezolano)".

Se dirá que Bejarano carece de la calidad moral para criticar a quien fue su socio. Él, sin embargo, estuvo sujeto a proceso, mientras quien indudablemente sabía del negocio para conseguir fondos, lo dejaba solo.

El caso es similar al de Eva Cadena, la diputada veracruzana, a la que se pescó con las manos en la masa. Las elecciones la mandaron al olvido y ni quien se acuerde de las confesiones de la exmorenista.

En cuanto a su apapacho al Partido del Trabajo, pareciera que desconoce de dónde surgió.

Habría que refrescarle la memoria y recordarle que fue hechura de Raúl Salinas de Gortari, quien con un grupo de amigos fundó el mentado organismo. ¿Será cierto que entre sus miembros ya no queda ningún cercano, a quienes califica como la mera mafia del Poder?

Abre la puerta a la que podría ser alianza del PAN y el PRD, para el ambicionado 18. Habrá, sin duda, un conflicto mayúsculo. Crece el número de suspirantes y se ve difícil que ninguno esté dispuesto a darle el paso a otro.

La Zavala arranca su gira por la República, después de destazar a Acción Nacional, con sus aberrantes videos. Su ataque a Anaya empieza a revertirse, como se vio en San Luis Potosí, donde en un mitin le gritaron asesina. Se confirma que el dividir puede aniquilar.

Se viene una auténtica carnicería, que pudiera darle vuelta a las certezas de López Obrador y hundirlo en un tercer espejismo.

catalinanq@hotmail.com
@catalinanq

Incluyó también en las filas de su Morena, a otro líder de vergüenza, Fernando Espino, mandamás del gremio del Metro.